

1. Presentación del Informe

Vicenç Navarro

El presente informe se estructura en 11 capítulos, siendo éste el primero de ellos, además del capítulo anterior a modo de prólogo en el que se presenta el Observatorio Social de España y sus actividades del último año. Como allí se indicaba, este informe constituye el resultado de la labor realizada por el conjunto de personas que integran el Observatorio Social de España en el último año, con el objetivo de documentar la realidad social en España y analizar el conjunto de intervenciones políticas que se han estado llevando a cabo en cada ámbito del Estado de bienestar.

Para entender la realidad social y evaluar las respuestas que ofrecen en distintos momentos y lugares las autoridades públicas correspondientes es necesario tener en cuenta una serie de factores tanto de carácter económico, político demográfico e histórico, de un lado, y, a su vez, contar con información clara sistematizada, actual y contrastada que sirva para comparar el caso de análisis con otras experiencias. Así, mediante la comparación y la contextualización se consigue formular una valoración de las intervenciones públicas actuales como también una previsión de las consecuencias sociales tanto inmediatas como a largo plazo. A su vez, se posibilita el diseño y la propuesta de medidas alternativas que puedan ser más eficaces en la mejora del bienestar de la población.

Las sociedades de los países más desarrollados en la actualidad se caracterizan por ser "sociedades de la información"; con la multiplicación de los medios de comunicación y sobre todo, con la extensión del acceso a internet a cada vez mayor número de hogares, el ciudadano de a pie cada vez puede acceder a una mayor cantidad de información sobre temas y acontecimientos que tanto pueden tener lugar en su municipio o al otro lado del mundo, hace 10 años o apenas unas horas. Pese a ello, no existe forma alguna para garantizar la transparencia informativa, ni tampoco de asegurar una cobertura igual de temas que pueden tener igual relevancia desde el punto de vista social. Ni toda la información disponible es la más importante, ni toda la información es accesible y tiene resonancia mediática.

Teniendo en cuenta este contexto, el OSE se ha propuesto realizar un informe que recoja la información que se considera de mayor relevancia para documentar la

realidad social en España. Así, se ha procedido a un examen extenso de la información en los ámbitos del Estado de bienestar disponible a través de múltiples fuentes, con el fin de examinar los indicadores que se consideran claves para entender y evaluar el Estado de Bienestar en España y en las Comunidades Autónomas.

De esta manera el informe se divide en capítulos que corresponden prácticamente con la estructura de OSEDATA, el banco de datos del OSE disponible en su website. Tras este breve capítulo de introducción, en el capítulo 2 se expone una selección de información clave para contextualizar cualquier análisis del Estado de bienestar y su conjunto de intervenciones. Dicha información se presenta tanto para España en comparación con otros países del contexto europeo, como para las distintas Comunidades Autónomas. Así, se puede observar cuál es la situación de España en el nivel internacional, y cuáles diferencias se presentan dentro de su propio territorio. El primer apartado, escrita de forma conjunta por Maria Freixanet y Pau Baizán, examina los datos de carácter sociodemográfico; el segundo, de Fabio de Franceschi y Vicenç Navarro, aporta información sobre el contexto socioeconómico, con indicadores macroeconómicos de un lado, y con datos acerca de las condiciones económicas de la población por otra. Este capítulo se complementa con información clave de carácter sociopolítico examinada por Jordi Serret y Vicenç Navarro, como la participación política o la estructura social. No siempre presente en los estudios que se hacen de la realidad española, estos datos son básicos para el análisis de políticas públicas del Estado de bienestar y de la cohesión social.

El tercer capítulo examina la extensión del Estado de bienestar, mediante el estudio de los recursos económicos y humanos que le son dedicados, así como los efectos redistributivos que consigue. Se divide en dos subcapítulos, uno de la mano de Vicenç Navarro y Jillian Reynolds en el que se aporta información de España en comparación con la Unión Europea, y el segundo a cargo de Núria Bosch y Marta Espasa, en el que se analiza la situación dentro de España con datos por Comunidades Autónomas y para el nivel local.

El cuarto capítulo se centra en el sistema de protección social más importante del país, esto es, la Seguridad Social. Adolfo Jiménez describe el estado de la Seguridad Social en España, aportando información acerca de sus aportaciones, sus prestaciones y su sostenibilidad, con especial atención a la financiación del sistema. En otros apartados específicos se realiza un análisis más al detalle de las prestaciones provistas dentro del marco de la Seguridad Social, por ejemplo, dentro del apartado destinado a la vejez se comparan las pensiones de jubilación en España con las respectivas en el resto de países de la UE-25.

El quinto capítulo se dedica al mercado de trabajo. En él, Javier Ramos y Fabio de Franceschi exploran los datos básicos del mercado de trabajo, comparando la situación de España con la presente en el resto de países de la Unión Europea, y la realidad existente en las distintas Comunidades Autónomas españolas. Asimismo, se analiza la calidad y las condiciones del empleo existente, prestando atención a la protección del empleo, si bien la salud laboral, por su importancia, tiene un lugar propio en otro bloque del informe.

A continuación se presenta la sección del informe dedicado a la salud. Ésta se compone de tres subcapítulos: en el primero Vicenç Navarro y Maria Freixanet analizan la Atención Sanitaria en España, comparando los recursos y procesos existentes en España con los que existen en los países europeos, y evaluando las diferencias que aparecen por Comunidades Autónomas; el segundo, de la mano de Maica Rodríguez-Sanz, Carme Borrell y Saúl Charris, recoge la información clave para analizar el estado de salud de la población y las desigualdades que existen entre diversos colectivos por razón de sexo, posición socioeconómica o territorio; y en el tercero Marcelo Amable, Joan Benach y Saúl Charris presentan indicadores fundamentales en el campo de la salud laboral, ambiental y pública.

El séptimo capítulo del informe corresponde al de la educación. En él Jorge Calero, Francesc Pedró y Josep-Oriol Escardíbul aportan información acerca de la financiación educativa, los profesionales de la educación, el acceso, los procesos y calidad de la educación, y los resultados de los sistemas educativos. Nuevamente se hace una comparación internacional de los datos para España, así como un análisis de los datos correspondientes a las distintas Comunidades Autónomas en España. Se ha dedicado un apartado específico a la educación infantil, en el cual Silvia Rueda y Maria José González estudian los indicadores básicos para España en comparación con las realidades de otros países, así como las diferencias por Comunidades Autónomas.

El capítulo número ocho se dedica a las Políticas Familiares y los Servicios Sociales. Se subdivide en cinco apartados, correspondientes a ámbitos donde tradicionalmente ha sido la familia quién ha dado respuesta a las necesidades de la población, y en su defecto, los Servicios Sociales, pero en los que cada vez se requiere una mayor actuación desde el sector público dados los cambios sociales acaecidos en las últimas décadas. En primer lugar, Vicenç Navarro, junto con Jillian Reynolds y Silvia Rueda, tratan la Vejez, aportando información clave acerca de la población mayor y los recursos públicos de atención a este colectivo. A continuación, Jillian Reynolds, Silvia Rueda y Maria José González examinan la situación de la Familia e Infancia en España, observando a su vez los recursos públicos de ayuda destinados a las familias, así como las posibilidades de compatibilizar la vida familiar

con la vida laboral y el nivel de bienestar de las familias. En tercer lugar Sebastián Sarasa y Silvia Rueda analizan la situación de la población discapacitada y los recursos públicos que les son destinados para atender a sus necesidades. A continuación Carme Trilla y Joffre López examinan la situación de la Vivienda en España, analizando la dificultad de acceso a las viviendas y algunas de las políticas públicas que se están implementando en la actualidad en las distintas Comunidades Autónomas. Por último, Vicenç Navarro y Jillian Reynolds, complementando la información presentada en el primer capítulo acerca de las condiciones económicas de la población, analizan la Exclusión Social, observando tanto la exclusión económica como la laboral y la educativa.

En el capítulo 9 Zenón Jiménez-Ridruejo Ayuso y Julio López Díaz analizan las Políticas Fiscales y de Rentas. En primera instancia realizan un análisis comparativo de la imposición en España y en el resto de países de la Unión Europea, atendiendo al volumen y estructura de los impuestos. A continuación aportan información clave acerca del impuesto que afecta directamente a los ciudadanos españoles, el IRPF.

Para concluir el informe se incluyen dos capítulos cuyos temas presentan un carácter transversal, Inmigración y Género. Constituyen dos dimensiones presentes en mayor o menor medida en el análisis realizado de cada ámbito del Estado de Bienestar, a los cuales, por su relevancia social, se ha querido dedicar un espacio propio. De un lado, en el capítulo 10 Belén Fernández y Antonio Izquierdo analizan el fenómeno de la Inmigración, desde la perspectiva de su volumen, procedencia, y características, pero con especial atención a su integración en el país de destino. Y en el capítulo 11 Silvia Rueda estudia la importancia del Género en la sociedad actual y las desigualdades existentes en ámbitos como el mercado laboral, la conciliación entre trabajo y familia, o los usos del tiempo. A su vez, se incluyen datos que reflejan una realidad social muy preocupante, pero que por desgracia es más que presente en el contexto español y, por tanto, necesita ser tratado desde todas las instancias políticas, esto es, la violencia de género.

De esta manera, el Observatorio Social de España presenta un análisis completo del Estado de bienestar en España y en sus Comunidades Autónomas. Se ha trabajado para aportar la información más actualizada disponible, y para posibilitar la comparación tanto de España con otras referencias del contexto internacional, como entre las Comunidades Autónomas en España.